

LA COURONNE DE TOUTES LES ÉGLISES

Lectures: Psaume 132
Apocalypse 12

"Et sur elle fleurira sa couronne". (Ps.132: 18)

A travers le jeune chante David, l'Eternel exprime son amour pour son épouse de toujours; il chante dans de nombreux psaumes son désir divin d'être reçu et partagé, et la joie éprouvée dans la communion intime parvient à celui qui sait être sensible au son mélodieux de cette harpe spirituelle.

La substance qui constitue l'Eternel est l'Amour même; cet Amour est lui-même composé de plusieurs éléments comme:

- Une dynamique entre le Divin et l'Humain dans le Seigneur;
- Un désir de communion avec l'humanité;
- Un désir de conjonction avec chacun;
- Un désir d'être reçu afin de partager sa plénitude.

Le désir du Seigneur est d'autant plus grand qu'il ressent la souffrance qui habite l'humanité, et sa compassion infinie languit de soulager celui qui a faim et soif, celui qui est abandonné.

Dieu exprime en ces mots son infinie sollicitude:

"L'Eternel a choisi Sion,
Il l'a désirée pour être son habitation.
C'est ici mon repos à perpétuité.
Ici j'habiterai, car je l'ai désirée.
Je bénirai abondamment ses vivres,
Je rassasierai de pain ses pauvres...
Et sur elle fleurira sa couronne."

En effet l'Eternel a une relation d'époux avec l'humanité qui est l'épouse, et sans cesse Il veut la choyer, la protéger, l'aimer de manières toujours nouvelles; sans cesse Il lui fait des cadeaux, la pare de beaux vêtements, de bijoux; et ici c'est une couronne de fleurs qu'Il lui donne.

Quelle plus belle parure pour une chevelure féminine, qu'une couronne qui fleurit?

Et pourtant il peut y en avoir une plus belle encore: plus tard dans l'Apocalypse, quand l'épouse devient mère et qu'elle porte une couronne de douze étoiles. (2:1)

La couronne renferme de nombreux symboles que l'Eternel utilise tout au long de sa révélation et que nous retrouvons dans différents contextes pour exprimer un état d'aboutissement et de communion.

Avant d'être sacrés rois d'Israël, ceux qui étaient choisis par Dieu devaient suivre une certaine initiation et posséder des qualités bien déterminées. Quand ils étaient prêts et reconnus aptes aussi bien dans les choses terrestres qu'les choses célestes, ils recevaient alors la couronne qui établissait leur souveraineté. De même chacun peut recevoir la couronne de la vie s'il persévère dans la régénération et s'il ne perd pas de vue son amour initial envers l'Eternel. Il est dit dans l'Apocalypse: sois fidèle jusqu'à la mort et je te donnerai la couronne de vie. (2:10)

Dans ce verset, il est exprimé la nécessité de mourir pour revivre, c'est-à-dire de subir les épreuves de purification afin d'être couronné d'éternité.

C'est une souffrance au départ, quand l'individu commence ses premiers pas en direction du ciel.

Son corps, qui jusque là était maître en toutes choses, est peu à peu soumis à son esprit, ce qui occasionne une douleur intérieure intense accompagnée d'une lente délivrance. Cette souffrance qui précède le couronnement est décrite par les persécutions de l'église de Smyrne: tribulation, pauvreté, outrage, emprisonnement, qui représentent les états précédant le couronnement spirituel. Nous lisons dans les Arcanes à ce sujet:

"Comme le bien de la sagesse est acquis par les combats des tentations qui se font par les vrais de la foi, c'est pour cela que des couronnes étaient attribuées à ceux qui combattaient contre les maux et les faux et qui étaient victorieux". (9930,fin)

La couronne symbolise donc en premier lieu la victoire sur le mal en soi, et cela au moyen de l'amour pour autrui, et dans le récit biblique elle est donnée, soit aux rois, soit à quelques femmes exceptionnelles.

La femme biblique représente l'église spirituelle; c'est-à-dire l'humanité qui cherche l'union avec le Divin, et comme tout être humain imparfait, elle traverse différents cycles et une variété d'états qui ont pour but de la régénérer et de la préparer à être une épouse digne de l'époux.

L'histoire humaine témoigne de moments de gloire et de moments de chute, des moments où l'épouse était fidèle et d'autres où elle prenait des amants.

Depuis Caïn et Abel, et plus précisément depuis Babel, les êtres humains ont commencé à ne plus se comprendre et à créer une diversité de croyances. L'église spirituelle, l'épouse du Seigneur, s'est trouvée à plusieurs reprises défigurée, démembrée et lapidée par l'orgueil et la vanité des êtres humains.

Aujourd'hui la situation n'a guère changé, et bien qu'il y ait eu le second Avènement du Seigneur sur le plan spirituel, il n'est pas encore descendu sur le plan naturel où la division, la guerre et l'injustice règnent.

Nous assistons à une multiplication des églises, des sectes, des mouvements, d'associations qui s'approprient chacune à son tour ou toutes à la fois, la couronne de l'épouse. Malgré un certain vent d'œcuménisme, chaque église croit être seule à détenir la vérité et à la comprendre réellement.

C'est dans la nature humaine non régénérée d'être exclusive envers ceux qui ne pensent pas comme elle. "Qui se ressemble s'assemble", et qui ne se ressemble pas s'évite et parfois s'oppose. Les guerres de religions existent presque depuis les origines et ne sont pas près d'être révoltes, car chacune utilise la vérité pour se justifier et non pour servir le bien-être universel.

Cela vient le plus souvent de chefs religieux immatures qui font de l'autoritarisme intellectuel et qui captivent les masses pour des fins égocentriques. Grâce à la révélation du sens interne de la Parole Divine, il y a eu une renaissance dans le monde de la pensée religieuse et philosophique du 18ème siècle. En effet dans sa théologie, Swedenborg annonce pour la première fois depuis le Christ que l'église véritable est celle qui amène chacun à se purifier et à œuvrer pour le bien de la race humaine dans sa totalité. Il dit que chaque individu est une église particulière et unique et qu'il contribue à l'église universelle en réalisant ce potentiel unique et en développant ce talent qui n'a pas son égal dans la création.

Dans son incarnation, le Divin a fait comprendre à l'humanité que le royaume était à l'intérieur de chacun, et par son exemple personnel il a ramené chaque être humain à lui-même et à sa propre responsabilité dans l'édification de l'harmonie humaine. "Ta foi t'a guéri", sont des paroles qui rappellent que chacun a le pouvoir de se transformer et devenir un ange. Bien sûr, nous le faisons grâce à l'influx Divin qui nous donne la vitalité de nous purifier et de nous réaliser; cependant Dieu ne peut nous régénérer qu'avec notre entière coopération.

Ce nouveau ciel, cette nouvelle terre et cette Nouvelle Eglise que le Seigneur a annoncés, commence déjà par soi-même, par un renouvellement des principes et des attitudes personnelles. En étant régénéré, l'individu influence bénéfiquement les autres, les amenant à leur tour à s'éveiller à leur nature profonde; cela forme peu à peu une chaîne d'amour qui devient de plus en plus grande, ou plutôt une couronne d'amour qui embellit toujours plus à mesure qu'augmente la diversité des composants.

Les écrits nous disent que cette Nouvelle Eglise qui a été annoncée sera la dernière, étant donné qu'elle ne sera pas du domaine temporel et spatial, mais plutôt du domaine de l'affectif et de la pensée spirituelle. Nous lisons: "Cette Nouvelle Eglise est la couronne de toutes les églises qui jusqu'ici ont été sur le globe terrestre...Cette église doit succéder aux églises qui ont existé depuis le commencement du monde et durer aux siècles des siècles". (VRC. 787-88)

Si cette Nouvelle Eglise est la couronne de toutes les églises, c'est déjà parce qu'elle est inclusive, c'est-à-dire qu'elle est composée de toutes les églises individuelles, et que c'est sa diversité qui fait sa beauté et son efficacité à propager l'amour et la sagesse. Nous lisons au sujet de cette église:

"L'église dans tout le complexe, en elle-même est une, mais variée selon la réception. Ces variétés peuvent être comparées à des diadèmes variés dans la couronne d'un roi; et elles peuvent aussi être comparées aux membres et organes variés dans un corps parfait, qui néanmoins font un. La perfection de chaque forme vient de choses variées, convenablement placées dans leur ordre". (AR.66)

"J'ai appris que les églises qui sont dans des biens différents et dans des vrais différents, pourvu que leurs biens se réfèrent à l'amour envers le Seigneur et leurs vrais à la foi au Seigneur, sont comme autant de Pierres précieuses dans la couronne d'un Roi". (VRC.763)

"il y a trois essentiels de l'Eglise: la reconnaissance du Divin du Seigneur, la reconnaissance de la sainteté de la Parole, et la vie qui est appelée charité. Selon la vie qui est la charité, chaque homme a la foi. D'après la Parole il sait quelle doit être la vie. Et par le Seigneur il y a pour lui réformation et salut. Si l'Eglise avait eu ces trois choses comme ses essentiels, les dissensions intellectuelles ne l'auraient pas divisée; mais elles l'auraient seulement variée, comme la lumière varie les couleurs dans les beaux objets, et comme une variété de diamants fait la beauté d'une couronne de Roi". (DP.259)

Mais il faut déjà être bien dans sa peau et en communion avec Dieu pour accepter dans le calme et la sérénité la diversité des autres avec leurs innombrables différences. Il faut aussi être animé de compassion pour la souffrance des autres et s'efforcer de les aider à découvrir leur église personnelle et unique afin qu'eux aussi fassent partie de cette couronne de vie qu'est la Nouvelle Eglise, l'épouse parée pour l'époux.

Cette vision de l'épouse, telle qu'elle est décrite dans l'Apocalypse, pourra se réaliser si les églises du monde entier œuvrent ensemble pour la justice, la guérison des souffrants et pour instaurer le royaume.

Sans utiliser le terme, Swedenborg parle déjà d'oécuménisme et présente l'église de demain comme l'église des églises, l'épouse, le grand homme, où toutes les religions seraient unies dans l'amour, ayant dépassé leurs différences doctrinales.

Il peut exister une complémentarité dans la multitude des approches du Divin et de son royaume, en nous et parmi nous. Il est dit à ce sujet dans les Arcanes:

"Si l'on prenait pour le principal de la foi, l'Amour dans le Seigneur et la charité envers le prochain, alors il y aurait seulement des variétés d'opinion sur les mystères de la foi, et les vrais chrétiens les laisseraient à chacun selon sa conscience, et diraient dans leur cœur qu'on est vraiment chrétien quand on vit comme un chrétien, ou comme le Seigneur l'enseigne. De toutes ces diverses Eglises, il s'en formerait ainsi une seule, et tous les débats, qui n'existent que par le doctrinal seul, s'évanouiraient. Les haines mêmes des uns et des autres se dissiperaient à l'instant, et le royaume du Seigneur s'établirait sur la terre".

(AC.1799)

"C'est de la variété que se forme l'unité. Tous, quel que soit leur nombre, fût-il composé de myriades de myriades, s'ils sont dans la charité ou l'amour mutuel, tous ont une même fin: le bien commun, le Règne du Seigneur et le Seigneur Lui-même. Les variétés des points de doctrine et des cultes sont, ainsi que je l'ai dit, comme les variétés des sens et des viscères dans l'homme, variétés qui contribuent à la perfection du tout, car alors le Seigneur influe et opère de diverses manières par la charité, suivant le génie de chacun, et dispose ainsi dans l'ordre, sur la terre comme dans le ciel, toutes ses créatures en général et en particulier. C'est alors que la volonté du Seigneur, comme Il l'enseigne Lui-même, se fait sur les terres comme dans les cieux". (AC.1285)

C'est là la couronne des églises, et c'est donc cela la Nouvelle Eglise, la Nouvelle Jérusalem, le royaume de Dieu, autant d'appellations pour décrire ce nouvel âge que nous sommes appelés à construire ensemble, avec l'aide toute puissante de notre Sauveur. Beaucoup de détails nous sont donnés sur cette Couronne des églises dans le sens spirituel de l'Apocalypse, et notamment il est dit qu'il "n'y avait pas de temple en elle; car le Seigneur Dieu, le Tout-Puissant et l'Agneau en sont le temple". (21:22)

En effet, quand un être humain est en communion avec l'Éternel, il n'a pas besoin d'aller à l'église pour se sentir proche de son Créateur, car l'église, il la porte en lui, et c'est dans le quotidien qu'il est en Dieu et que Dieu est en lui. C'est à travers ses relations avec autrui et la qualité des intentions motivant ses paroles et ses gestes que se trouve le Seigneur; c'est dans l'amour partagé que nous pouvons voir luire sa face et faire partie de la couronne des églises.

Mais rappelons-nous que cette couronne est posée sur une tête, celle du grand être humain, celle de l'épouse, et qu'avec l'Agneau elle nous invite au banquet de noces.

"Et l'Esprit et l'épouse disent: Viens, que celui qui veut prenne gratuitement de l'eau de la vie". (Apoc.22:17)

A.N.

-----oo0oo-----